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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
VAN POR HUIMILPAN ASEGURÁ SU LIDERESA 
Por Karen Munguía 
Los resultados obtenidos en 2021 servirán para enmendar los errores y recuperar el municipio de 
Huimilpan en 2024, subrayó Leonor Mejía Barraza, presidenta del PAN en Querétaro. Lo anterior, durante 
una reunión con militancia en el municipio de Huimilpan, donde reconoció que “las derrotas duelen”, pero 
son una oportunidad para aprender de los errores. (DQ 9) 
 
PRI 
 
MEJOR LA CRÍTICA EN EXCESO, QUE CALLAR LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN: ABIGAIL ARREDONDO 
Como partido, siempre respaldaremos la libertad de expresión, dejó en claro la presidenta estatal del PRI, 
Abigail Arredondo. “A los compañeros y amigos de los medios de comunicación, toda nuestra admiración 
por la enorme labor que realizan día a día. Es mejor la crítica en exceso, a querer callar y acabar con la 
libertad de expresión”. (CI) 
 
MORENA 
 
MORENA SOLICITARÁ QUE CONAGUA INSPECCIONE A OPERADORAS DE AGUA 
Mauricio Ruiz, presidente del Comité Estatal de Morena, adelantó que solicitará a la CONAGUA que 
inspeccione a todas aquellas empresas que brindan agua en Querétaro. Tras la aprobación de la Ley de 
Aguas, sabe que existen 22 operadoras y que 54% de ellas carecen de la autorización de la Conagua, 
necesaria para funcionar. (Q) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DESCARTA KURI MÁS CONCESIONES CON LA LEY DE AGUAS 
Afirma que ahora sí se regula lo que ya existe; sin norma “nada nos detenía”. (DQ principal) 
 
N: DECIDIDO APOYO 
Programa de condonación y tarifa preferencial en el pago de agua para IAP´s y A.C. (N principal) 
 
AM: DESCARTA KURI DAR CONCESIONES DE AGUA 
El gobernador aseguró que el servicio ya “está privatizado”, por lo que se busca regular los permisos. (AM 
principal) 
 
PA: NINGUNA CONCESIÓN DE AGUA DARÁ KURI 
Llama el gobernador a no politizar la nueva ley que era muy necesaria para regular la distribución del 
líquido en nuestro estado. (PA principal) 
 
EUQ: REGISTRA ESTADO 101 ABORTOS EN 40 MESES 
Se ubica en el sexto lugar nacional en incidencia, señala estudio de TResearch International; aún no se 
despenaliza en la entidad. (EUQ principal) 
 
CQRO: PRETENDEN POLITIZAR LEY DE AGUAS; SOLO SE BUSCA REGULARIZAR: KURI 
Durante el anuncio de la condonación y tarifa preferencial de agua para instituciones de asistencia privada y 
asociaciones civiles, el mandatario estatal negó que su administración busque otorgar concesiones. (CQRO 
principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
SE REUNIÓ MAURICIO KURI CON LA COORDINADORA NACIONAL DE PROTECCIÓN CIVIL 
El gobernador Mauricio Kuri recibió en la casa de la Corregidora a la coordinadora nacional de Protección 
Civil, Laura Velázquez Alzúa, con quien acordó fortalecer los trabajos colaborativos entre el estado y la 
federación, así como planear acciones de prevención y actuación de cara a la temporada de lluvias; en este 
sentido, las autoridades refrendaron su compromiso por preservar el bienestar de la ciudadanía ante 
cualquier eventualidad. (DQ 5, N 3, LDH, Q24-7, ALQRO, RR, ADN) 
 
ASEGURA MAURICIO KURI QUE NO DARÁ CONCESIONES DE AGUA EN QUERETARO 
El gobernador Mauricio Kuri recalcó que no hay intención por parte del gobierno del estado en dar 
concesiones de agua durante esta administración. Esto, luego de la aprobación y publicación de la “Ley que 
regula la prestación de los servicios de agua potable, alcantarillado y saneamiento del Estado de Querétaro”, 
denominada “Ley de Aguas”, y ante las especulaciones de algunas agrupaciones y ambientalistas sobre que 
se pretende privatizar el agua en la entidad. (DQ 5, PA 4, ROQRO, EUQ 1)  
 
PARTICIPA EL GOBERNADOR MAURICIO KURI EN EL PROGRAMA CEA CONTIGO EN TU COLONIA 
Junto con la CEA, nuestra responsabilidad es brindar el mejor de los servicios de agua potable, aseveró el 
gobernador Mauricio Kuri, al visitar la Unidad Deportiva Ejido San Pablo, con el programa CEA Contigo en tu 
Colonia, el cual, a través de 18 jornadas, ha beneficiado a 86 colonias y comunidades. (...) En su oportunidad, 
el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega aclaró que la Ley de Aguas, recientemente aprobada por la 
Legislatura local, tiene como objetivo favorecer a la gente y al estado, y en ninguna parte de la misma se 
habla sobre la privatización del vital líquido. (...) En su intervención, Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ, 
expuso que el programa CEA Contigo en tu Colonia obedece a la filosofía de tener menos burocracia y más 
resultados concretos para las familias queretanas. (N 3, Q24-7, ALQRO, LL, LDH, RR)  
 
IAP Y ORGANIZACIONES CIVILES PAGARÁN 172 PESOS MENSUALES POR AGUA 
A partir de este miércoles, el costo mensual por servicio de agua será de 172 pesos para Instituciones de 
Asistencia Privada (IAP) y organizaciones civiles; además, a dichas instancias les serán condonados los 
adeudos que tengan con respecto al líquido, anunciaron la presidenta del Patronato del Sistema Estatal para 
el SEDIF, Car Herrera de Kuri, y el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega. Durante el anuncio, al que 
asistieron el gobernador Mauricio Kuri; el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava; así como 
integrantes de IAP, asociaciones civiles y miembros del gabinete estatal, Car Herrera detalló que el costo 
mensual del servicio de agua que ahora pagarán las IAP y organizaciones será costeado por las empresas 
Femsa y MARS. (CQRO 4, N 2, DQ 15C, AM 6, ROQRO, EUQ)  
 
ESTE ES EL ESPÍRITU ALTRUISTA QUE NOS CARACTERIZA EN QUERETARO: LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acompañó al gobernador Mauricio Kuri, al evento de 
condonación y tarifa preferencial en el pago de servicios de agua para Instituciones de Asistencia Privada y 
Asociaciones Civiles, con el cual se cancela parcialmente el adeudo actual, que quedaría en un peso y que a 
partir de mayo el costo del servicio de agua será de 172 pesos mensuales, mismos que serán costeados por 
las empresas MARS y FEMSA. (DQ 7, N 2, Q, IN, LL)  
 
HAY QUIENES QUIEREN QUE A QUERETARO LE VAYA MAL: MAURICIO KURI 
Por Silvia Chávez 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo que hay personas que quieren que a Querétaro le vaya mal para que a 
ellos les vaya bien. Esto al hacer referencia al video que circuló en redes sociales el pasado fin de semana, en 
donde una persona afirmaba que se habían registrado más de 300 asaltos a automovilistas en el Libramiento 
Noreste San Luis Potosí-Querétaro. De esta manera, reiteró que solamente fueron 2 hechos de robo los que 
se registraron en esta carretera, en donde la PoEs y la Policía Municipal actuaron de inmediato y se logró la 
detención de uno de los responsables. (ROQRO) 
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INAUGURA IQM UNIDAD DE GENERO EN DGETI 
Con el objetivo de generar estrategias que promuevan el respeto a las mujeres, la perspectiva de género y la 
prevención de la violencia, la directora del IQM, Marisol Kuri llevó a cabo la inauguración del departamento 
de género de la DGETI, el cual se encuentra dentro de las Instalaciones del CBTIS. (...) “Por indicaciones del 
titular del poder ejecutivo, Mauricio Kuri, respaldamos todas y cada una de las acciones que se lleven a cabo 
a favor de la inclusión, pues de esta manera colaboramos a que nuestro estado se eleve al siguiente nivel. Las 
y los invito a llevar cada una de las prácticas que aquí se realicen en materia de derechos humanos y 
prevención de la violencia, a sus casas, a sus familiares y a sus comunidades”, comentó. (LDH)  
 
MAURICIO KURI TENDRÁ REUNIÓN CON EL EMBAJADOR DE MEXICO EN ITALIA 
El embajador de México en Italia, Carlos García de Alba sostendrá una reunión en aquel país europeo con el 
gobernador, Mauricio Kuri quien estará de gira en el viejo continente del 30 de mayo al 3 de junio. (EQ, AM 
4)  
 
QUERETARO PRESENTE EN LA FERIA INDUSTRIAL MÁS GRANDE DEL MUNDO 
Por Mánelick Cruz Blanco 
La delegación queretana que acompañará al gobernador Mauricio Kuri, a la Feria Industrial de Hannover, 
Alemania, es  “muy digna”, consideró Marco Del Prete, titular de la SEDESU. En ese sentido, el funcionario 
reveló que serán empresarios de los sectores automotriz, de plásticos, tecnologías de la información, así 
como representantes de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) de Querétaro 
y San Juan del Río, los que se sumarán a la comitiva para “mostrarle al mundo lo que Querétaro tiene que 
ofrecer”. (N 5) 
 
QUERETARO CON REGISTRO DE 15 PACIENTES CON SINTOMATOLOGÍA LEVE DE COVID-19 
Tras una actualización de datos en la plataforma SISVER -Sistema de Vigilancia Epidemiológico de 
Enfermedades Respiratorias- la Secretaría de Salud en el estado reportó que en Querétaro, cuatro hombres -
de 67, 75 y dos de 84-, y una mujer de 84 años, sin comorbilidad, así como cinco hombres -de 34, 45, 53, 74 y 
86-, y dos mujeres -de 43 y 67 años-, con comorbilidades, que se encontraban hospitalizados fallecieron a 
causa de Covid-19. En el estado se suman seis casos de la enfermedad; se trata de cuatro mujeres y dos 
hombres. El registro acumulado es de 138,639 casos; 52% son mujeres y 48% son hombres. (LDH, N 4)  
 
INICIA VACUNACIÓN CONTRA COVID-19 PARA MENORES DE 12 A 17 AÑOS EN SAN JUAN DEL RÍO 
Por Josefina Herrera 
Este miércoles 25 de mayo arrancó la jornada de vacunación contra Covid-19 para el sector de menores de 
12 a 17 años, en San Juan del Río, en la que se logró ver una gran participación, pues desde  muy temprano se 
registraron largas filas al exterior del anexo al CECUCO de estos jóvenes que acudieron acompañados por sus 
padres. (N 1 y 3) 
 
BEATRIZ GUTIERREZ MÜLLER VENDRÁ A QUERETARO EN 2023 
La presidenta del Sistema Estatal DIF, Car Herrera de Kuri dio a conocer que el siguiente año se tiene 
confirmada la visita a Querétaro de Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del presidente de México. Esto, luego de 
la reunión que mantuvo con ella este martes en la Ciudad de México. Explicó que la intención es que conozca 
todo lo que ha hecho el DIF estatal en beneficio de Querétaro. (IN)  
 
DEBEMOS PREPARARNOS PARA EL VIRUS DEL MONO: SINDICATO DE SALUD 
Silvia Rivera, secretaria General del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud sección 32, 
urgió a la población en general que refuerce las medidas de prevención ante la velocidad con la cual se han 
generado contagios de la viruela del mono en diferentes partes del mundo. Resulta indispensable que todos 
los hospitales y ciudadanos se preparen, en lugar de que solo busquen reaccionar ante los primeros casos. 
(Q) 
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AVANZA QUERETARO COMO DESTINO TURÍSTICO MÁS INCLUYENTE: MARIELA MORÁN 
En el último día el Tianguis Turístico Acapulco 2022, Querétaro, a través de Operadora y Concierge de 
México y su “Primera Ruta Incluyente”, obtuvo el Reconocimiento a la Innovación del Producto Turístico 
Mexicano, galardón que otorga la Secretaría de Turismo Federal a las iniciativas que colaboran a la 
diversificación e innovación del producto turístico. Durante la entrega, Mariela Morán, titular de la SECTUR, 
afirmó que, con esta primera ruta incluyente, personas con discapacidad pueden disfrutar y conocer de los 
principales atractivos turísticos del Centro Histórico de Querétaro, a través de actividades sensoriales. (N 1 y 
7, AM 2, CQRO 5, ADN, LDH, Q24-7, EUQ 1)  
 
EMBAJADA FELICITA A MINISTERIOS PÚBLICOS 
Por Waldo Maya  
Querétaro se mantiene a la vanguardia y se posiciona como referente en la impartición de justicia a nivel 
nacional con la Certificación de 21 ministerios públicos de la FGE. En la ceremonia para reconocer el 
esfuerzo de los ministerios públicos que concluyeron satisfactoriamente la certificación para la Justicia en 
México (CEJUME), la embajada de Estados Unidos externó sus felicitaciones por dicho logro. El evento se 
llevó a cabo en la FGE. (DQ 10P) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
REALIZA MANUEL POZO CONSERVATORIO SOBRE LAS INICIATIVAS PROPUESTAS POR EL 
GOBERNADOR 
Con estudiantes y profesionistas, el diputado local Manuel Pozo realizó un conversatorio de actualización de 
reformas en procuración de justicia y seguridad, las cuales fueron propuestas por el gobernador Mauricio 
Kuri y aprobadas por el Pleno de la Legislatura en el mes de marzo. Destacaron temas como la percepción de 
seguridad, la policía de proximidad, las modificaciones a diferentes leyes; así como las tres justicias (Penal, 
Cívica, Cotidiana). (N 4) 
  
PARTICIPACIÓN SOCIAL RESULTA INDISPENSABLE PARA FORTALECER LA SEGURIDAD 
Por Janet López   
El diputado Manuel Pozo, presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, organizó un foro para 
conocer los aportes que jóvenes universitarios, docentes, abogados litigantes y, en general, expertos en leyes 
puedan aportar a las recién aprobadas reformas en materia de seguridad. Realizó el primero de 10 foros 
programados, en los cuales planeó socializar las más de 110 reformas que, a favor de la seguridad, se 
efectuaron este año y recibir los comentarios de los participantes. El esquema está diseñado para que 
puedan transformarse en una iniciativa todas aquellas aportaciones que se generen para fortalecer la 
legislación. (Q) 
 
DEFIENDE ZAPATA LEY DE AGUAS 
Por Mánelick Cruz Blanco 
“El servicio de agua potable no se está privatizando”, sostuvo el presidente de la Mesa Directiva de la LX 
Legislatura del Congreso del Estado de Querétaro, Antonio Zapata Guerrero, al defender la aprobación de la 
llamada Ley de Aguas. Asimismo, recriminó a miembros del Movimiento de Regeneración Nacional, Morena, 
el mantener este discurso, y consideró que no tienen razón al sostener que comunidades no tendrán acceso 
al agua debido a que no será negocio para las concesionarias. (CI) 
 

PODER JUDICIAL 
 
MARIELA Y LUPITA AGILIZARÁN DATOS DE REGISTRO CIVIL 
Por Fernando Venegas Ramírez 
A fin de dar celeridad a los procesos que se dan al interior del Poder Judicial y en los cuales se requiere el 
intercambio de información con el gobierno estatal, la Magistrada Presidenta del TSJ, Mariela Ponce firmó un 
convenio de colaboración con la secretaria de Gobierno Guadalupe Murguía. Desde la Sala de Pleno del 
Tribunal y ante la presencia de magistrados, jueces y funcionarios del Registro Civil, Mariela Ponce Villa 
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agradeció la disposición del gobierno estatal para colaborar con el Poder Judicial. Con lo anterior, se podrá 
solicitar información a las diferentes dependencias por la vía electrónica  “El Consejo de la Judicatura les 
agradece. Le han estado dando seguimiento al tema. Para que esto se concrete se requieren de varias 
dependencias. Ya tenemos algunos municipios con los que hemos firmado. La verdad es que hemos tenido 
muy buena aceptación”, expuso Mariela Ponce. (PA 1 y 5) 
 
QUERÉTARO, CON LOS MAYORES LOGROS EN ESTADO DE DERECHO: CARBONELL 
El estado de Querétaro tiene los mayores logros del país en temas de justicia y Estado de derecho, afirmó el 
abogado constitucionalista Miguel Carbonell, luego de citar el Índice de Estado de derecho en México 2021-
2022, elaborado por World Justice Project (WJP), en el cual la entidad queretana obtuvo el primer lugar 
nacional. Durante su presentación como parte del programa  “Una jueza y un juez federal en tu vida”, foro 
itinerante que recorre las 32 entidades del país, organizado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) y el Consejo de la Judicatura Federal (CJF), que se llevó a cabo en el teatro De la Ciudad, en la capital 
queretana, Miguel Carbonell acotó que, no obstante, el estado tiene áreas de oportunidad en la materia. 
(CQRO 10, N 4, PA 1 y 5) 
 
“EN QUERÉTARO SE IMPARTE JUSTICIA CON CALIDAD” 
El estado de Querétaro obtuvo la mejor calificación en el apego a los principios del sistema de justicia penal 
acusatorio con 77 puntos dentro del estudio  “Calidad de la justicia: Observatorios de audiencias y 
resoluciones judiciales'', elaborado por la organización México Evalúa. (AM 22) 
  

MUNICIPIOS 
 
ACUDE LUIS NAVA A LA SUPERVISIÓN DEL PROGRAMA  “CEA CONTIGO EN TU COLONIA” 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acudió a la supervisión del programa "CEA Contigo en tu 
Colonia" que presentó el gobernador del Estado Mauricio Kuri, para brindar una mejor atención ciudadana, y 
ahora que la pandemia lo permite acercar trámites y servicios de la CEA; donde el alcalde aprovechó para 
recordar la importancia de estar unidos para fomentar la reactivación económica y trabajar juntos para 
construir la ciudad que queremos con acciones como la rehabilitación del campo de fútbol en la deportiva 
San Pablo, trabajos en el dren pluvial de la zona y la renovación de más de cien puntos de luz. (N 3) 
 
EFECTÚA SESA JORNADA DE SALUD EN EL MUNICIPIO DE TOLIMÁN 
La SESA del estado de Querétaro informa que, bajo la coordinación de la Jurisdicción Sanitaria número 3, se 
realizaron actividades de la Primera Jornada Nacional de Salud Pública 2022, a fin de acercar los servicios de 
salud a la población mediante acciones intensivas, integrales e interculturales de promoción, prevención y 
educación para mejorar su calidad de vida, en esta ocasión, el tema de la jornada es “1, 2, 3 por nuestra 
salud”. (LDH, ADN) 
 
ENTREGA SOSA APOYOS A 224 PRODUCTORES 
Por Karen Munguía 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, hizo entrega a 224 productores agrícolas de siete 
comunidades de la demarcación recibieron apoyos otorgados por la SEDEA. El edil destacó la importancia de 
esta ayuda a los trabajadores del campo que se vieron afectados por situaciones climáticas.(...) Rosendo 
Anaya, titular de la SEDEA, recordó las dificultades que enfrentaron los agricultores, especialmente los de 
temporal, debido a la prolongada sequía y a las lluvias atípicas del año pasado. Agregó que otro de los 
programas en los que se trabaja son la entrega de fertilizantes, el de manejo de agostadero y para la 
adquisición de maquinaria e implementos agrícolas. (DQ 6) 
 
ALCALDE DE CADEREYTA DEBE CUBRIR ADEUDOS 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, reiteró que el presidente municipal de Cadereyta, Miguel Martínez 
Peñaloza tiene que cubrir el adeudo que dejó la pasada administración con algunos trabajadores 
municipales. Esto luego de la amenaza que existe por parte del Sindicato de Trabajadores en llevar a cabo 
una huelga. (DQ 9, N 5, CQRO 10, IN, Q)  
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MUNICIPIO DE EL MARQUÉS Y LA UAQ FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega y la rectora de la Universidad UAQ, Teresa García 
firmaron un convenio de colaboración, a través del cual los estudiantes universitarios podrán realizar su 
servicio social o prácticas profesionales en las dependencias municipales de El Marqués. Durante el evento, 
el alcalde marquesino refrendó su compromiso con la máxima casa de estudios, ya que al firmar este 
convenio que se realizó a través de la Secretaría de Vinculación y Servicios Universitarios y de la Secretaría 
de Desarrollo Social del municipio, se da un gran aporte donde los estudiantes podrán desempeñarse dentro 
del servicio público, aunado a esto es un paso firme en favor de la certeza profesional, la vinculación y la 
mejora continua de la vida pública. (N 8, AM 7, CI, LL, Q)  
 
ANUNCIAN TERCERA EXPO DE ARTES Y OFICIOS EN LA CAPITAL 
Con el objetivo de promocionar los productos de los estudiantes, y dar a conocer los cursos y talleres que se 
ofrecen; la directora del Instituto de Artes y Oficios del Municipio de Querétaro, Daesy Hinojosa anunció la 
realización de la Tercera Expo de Artes y Oficios, en la capital. Este evento tendrá lugar en la explanada de la 
delegación Epigmenio González, el próximo viernes 27 de mayo, en un horario de 10:00 a las 16:00; donde se 
instalarán alrededor de 15 stands, para que cada taller exhiba los productos y servicios aprendidos por los 
alumnos. (PA 8, N 6)  
 
EN MAL ESTADO 5 DE LAS 11 PARADAS  “DUBÁI” 
Por Verónica Ruiz  
5 de las 11 paradas de alta densidad que hay en la capital, conocidas como tipo Dubái, se encuentran en 
malas condiciones, con presencia de grafiti, daños en los cristales y estructuras y una más cerrada por 
mantenimiento. La secretaria de Servicios Públicos del Municipio de Querétaro, Alejandra Haro llamó a la 
ciudadanía para hacer un uso correcto de esta infraestructura del sistema de transporte público. (DQ 1 y 4) 
 
“PÓLIZA MAESTRA” CUBRIRÁ AFECTACIONES POR LLUVIAS EN SAN JUAN DEL RÍO 
Por Andrea Peña García 
El alcalde Roberto Cabrera Valencia manifestó que por fin se pudo concretar con una aseguradora una 
“póliza maestra” que cubrirá posibles contingencias en viviendas que pagaron su predial en enero. Dijo que 
se otorgará protección contra afectaciones que puedan surgir en viviendas por fenómenos 
hidrometeorológicos, como son las lluvias y huracanes. (ROQRO) 
 
JOSEFINA MARTÍNEZ, JEFA DE PUEBLOS ORIGINARIOS 
Por Dolores Martínez 
Josefina Martínez Pascual recibió el bastón y nombramiento como Jefa Suprema de los Pueblos Originarios 
del municipio de Amealco de Bonfil, por parte de la Gubernatura Nacional Indígena (GNI) y de la 
Gubernatura de los Pueblos Originarios del estado de Querétaro (GPOEQ) en el marco del Día Mundial de la 
Diversidad Cultural para el Diálogo y el Desarrollo. (ESSJR 7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SERVIDORES ACATAN RECOMENDACIONES 
Por Karen Munguía  
Las autoridades de seguridad y Protección Civil que fueron señaladas por la violación de derechos humanos, 
tras los hechos ocurridos el pasado 5 de marzo en el Estadio Corregidora, ya aceptaron las recomendaciones 
y han llevado a cabo las reuniones del equipo interdisciplinario que fue instruido, señaló Javier Rascado, 
presidente de la DDHQ. (DQ 3) 
 
QUERÉTARO, ENTRE LOS ESTADOS CON MENOS BRECHA LABORAL: IMCO 
Por Tina Hernández 
En México el porcentaje de personas que están en condiciones de trabajar o no lo hacen (Brecha la laboral) 
es de 24.5%, mientras que en entidades como Jalisco, Querétaro y Coahuila este porcentaje se encuentra en 
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niveles cercanos a 14%, la menor tasa a nivel país, cifra que señala la discapacidad de resolver la necesidad 
de la demanda laboral de las personas. (N 3) 
 
UAQ APUESTA POR LA SUSTENTABILIDAD 
Por Dolores Martínez 
Con el fin de establecer una línea de fortalecimiento en temas como la economía circular, se llevó a cabo en el 
Centro de Negocios de la UAQ, la presentación del Corredor Regional de Formación Integral para la 
Sustentabilidad en el estado de Querétaro (CORESU). Teresa García, rectora de la UAQ, señaló que fue hace 
poco más de dos años cuando la UAQ presentó un plan ante el gobierno federal, de economía circular y 
fortalecimiento a la estructura social para los municipios serranos, además de El Marqués y Amealco, donde 
la Universidad tiene presencia. (ESSJR 6) 
 
LLAMA DIÓCESIS A ESTUDIAR LEY DE AGUAS, ANTES DE EMITIR UNA POSTURA 
Por Janet López  
Martín Lara, vicario general de la Diócesis de Querétaro, consideró necesario que se estudie a profundidad la 
recién aprobada Ley de Aguas, antes de emitir una postura, análisis que deben realizar tanto quienes 
directamente se oponen a la ley como la población en general. Estimó que antes de llegar a la reforma, los 
diputados seguramente efectuaron un análisis profundo sobre las necesidades de quienes viven en 
Querétaro, así como de las necesidades que se detectaron para garantizar el servicio del agua. (Q) 
 
PANDEMIA POR COVID-19 FRENÓ CONSTRUCCIÓN DE NUEVA CATEDRAL 
Por Mario Carranza  
El vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara reconoció que es por falta de recursos económicos que no 
se ha continuado el proyecto de la construcción de la Nueva Catedral, en la zona de Centro Sur, en el 
Municipio de Querétaro. A pesar de que el anteproyecto fuera presentado en 2018, el vicario general sostuvo 
que no se han comenzado los trabajos, pues consideró que la pandemia por Covid-19 afectó severamente los 
ingresos de la Iglesia Católica. (PA 1 y 5) 
 
MUJERES QUERETANAS APORTAN VISIÓN PARA FORO ESTOCOLMO+50 
Crear espacios seguros para mujeres como áreas recreativas con vigilancia capacitada, entornos iluminados 
y métodos para denunciar acoso en transporte público fueron algunas de las necesidades planteadas por 70 
mujeres queretanas de diversos sectores de gobierno, sociedad civil y academia, tras participar en la tercera 
y última consulta “¿Qué dicen las mujeres?” del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) 
en México. (AM 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - DESDEN  
Por Adán Olvera 

“A los periodistas no hay que matarlos a balazos, hay que matarlos de hambre”, frase demoledora del 
dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI). Y no vaya que creer que es la forma en la 
que piensan solamente los priistas de la profesión de periodista. La clase política en general (casi toda) 
piensa de la misma forma, con un desdén tremendo por la actividad periodística y, dependiendo de la 
actividad que realice el periodista, es como el político se comportará y es que la mayoría de las veces creen 
que con el dinero público que manejan controlan muchas situaciones. Algunos ejemplos de frases de 
políticos hacia reporteros y periodistas: “Tendremos desayuno para que asistan a la rueda de prensa”, otra: 
“Oye , ayúdame sacando esta nota y luego nos vamos a comer”, “estamos haciendo un excelente trabajo en la 
administración, te hace falta que lo expliquemos en reunión con carnitas y mariachi”. Los reales 
pensamientos de los políticos fueron expresados por Alejandro Moreno, lo retrata perfecto como una 
persona ruin y sucia. Pero no crea que está muy alejado de lo que piensan seguramente otros políticos; no 
crea que esta actividad es bien vista y no solamente por las críticas, sino porque en esta actividad parece que 
ganar dinero es como un pecado capital. Los periodistas todos los días son agredidos e insultados y lo más 
grave atacados a balazos, las cifras a nivel nacional así lo dicen; para “Alito” Moreno no hay más que desearle 
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que su carrera política se acabe y que se regrese a su casa a disfrutar del producto “lícito” de su trabajo 
político y que le siga alcanzando para sus tratamientos de “botox”, pero que también invierta un poco en 
educación porque le hace falta bastante. Debería de ser la vergüenza de los priistas de Querétaro, eso espero 
y sobre todo por los que hoy gozan de su amistad y alianza como José Calzada, Paul Ospital, Antonio Macias y 
Abigail Arredondo. DE REBOTE. Resulta que el asalto masivo a 300 automovilistas, quedó solamente en un 
intento de robo, pero ya sirvió para que AMOTAC ponga de pretexto que volverán a circular con sus 
camiones por las vialidades de Querétaro. El vídeo de “Face” ya les rindió. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
MOVIDO. Cómo andarán de sueltos los “grillos” en Corregidora, que hasta el secretario de Movilidad, Moisés 
Moreno, quiere ser alcalde (¿?) y anda dispersando la queja de que su jefe y el equipo lo tratan “muy mal”. 
Hasta a los de casa… PORRAS. Ahora que hay detenidos de la porra del Atlas por la violencia del 5 de Marzo 
en el Estadio Corregidora, las autoridades se enfrentan al problema del acomodo de los procesados dentro 
del penal para evitar que las riñas futboleras se repitan en San José El Alto, pero al mismo tiempo impedir 
que los grupos se vuelvan a “empandillar” ahí adentro. APARTHEID. Ya desde antes, cuando los detenidos 
eran únicamente de Querétaro, existían precauciones de seguridad por el origen de los internos y hasta por 
el equipo de fútbol que apoyan, ya que hay una comunidad muy grande de jaliscienses en esa prisión y se 
temían ajustes de cuentas. Todo un trabuco. (DQ)  
 
ASTERISCOS 
PRIVATIZADA.  Mientras los diputados del PAN insisten en que su Ley de Aguas no es una ley privatizadora, 
el propio gobernador Mauricio Kuri reconoció que el agua “ya está privatizada”, y que la intención de dicha 
ley es regular las concesiones otorgadas. Adelantó que no habrá nuevas concesiones en su gestión. SIN 
PERMISOS. La Federación todavía no ha autorizado al estado de Querétaro llevar a cabo el proyecto 
Acueducto III para extraer agua de Zimapán, Hidalgo. La Conagua y los investigadores de la UAQ dudan de la 
calidad del agua que se encuentra en esa fuente, advirtió el senador de Morena, Gilberto Herrera. 
PEREGRINOS. Que sí habrá peregrinación al Tepeyac este año, anunciaron los fieles organizadores. No será 
sorpresa ver entre la multitud de penitentes a algunos políticos y servidores públicos que aprovechan el 
evento religioso para volverse  “cercanos” a los electores. (AM)  
 
BAJO RESERVA 
EN MORENA HAY VARIOS TIRADORES PARA LLEGAR AL SENADO. Desde hace algunas semanas se mueve 
en visitas en diferentes comunidades del estado. Eso es lo que hace el ex candidato a la presidencia 
municipal de Querétaro, Arturo Maximiliano García Pérez. Personas cercanas a él, dicen, busca ser el 
candidato de Morena al Senado, posición que también ya busca con la posibilidad de lograr una reelección el 
ex rector de la UAQ, Gilberto Herrera. Tampoco, nos dicen, hay que descartar en esta carrera el también 
queretano Santiago Nieto, ex titular de la UIF, aunque existe la posibilidad de que este partido se cante por 
presentar como fórmula principal a una mujer para cumplir con la paridad de género, situación por lo cual se 
le podría volver aparecer el fantasma de Celia Maya a don Gilberto y le tumbe sus aspiraciones. “CHEPE” 
VISITÓ SU TERRUÑO. Josué “Chepe” Guerrero, nos cuentan, es quien va a la cabeza en la carrera por 
quedarse con la candidatura del PAN a la presidencia municipal de Corregidora. Forma es fondo, dicen los 
clásicos del análisis político y por eso no pasó desapercibido que este martes anduvo “Chepe” por 
Corregidora, pues llevó la representación del gobernador Mauricio Kuri en la inauguración del C2 en el 
fraccionamiento San Fe. Su visita, nos dice, sirvió para medir el terreno que ya gobernó de forma interina en 
2018. Guerrero, nos cuentan, es uno de los hombres más cercanos a Kuri. (EUQ)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
RECIBE GOBERNADOR A COORDINADORA NACIONAL DE PROTECCIÓN CIVIL. Que el gobernador 
Mauricio Kuri recibió en la Casa de la Corregidora a la coordinadora nacional de Protección Civil, Laura 
Velázquez Alzúa, con quien acordó fortalecer los trabajos colaborativos entre el estado y la federación, así 
como planear acciones de prevención y actuación de cara a la temporada de lluvias para preservar el 
bienestar de la ciudadanía ante cualquier eventualidad. Al encuentro acudieron la secretaria de Gobierno, 
María Guadalupe Murguía; el coordinador estatal de Protección Civil, Javier Amaya; el director general de 
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Protección Civil, Oscar Zepeda; el director general para la Gestión de Riesgos, Marcos Eduardo Olmos; el 
director general de Vinculación, Innovación y Normativa, Héctor Amparano; así como el director general del 
Centro Nacional de Prevención de Desastres, Enrique Guevara. HOY SON TIEMPOS DE TRABAJO Y NO DE 
GRILLA: PAN. En un comunicado, la presidenta del PAN en Querétaro, Leonor Mejía, dijo que hoy son 
tiempos de trabajo y no de grilla, tras destacar la actitud de los titulares de Gobernación (SEGOB), Adán 
Augusto López, y de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, quienes vinieron a la entidad 
el martes a “sumar y construir” con el gobierno estatal. “Vienen a Querétaro y ponen el ejemplo de que hoy 
son tiempos de trabajo y no de polarizar; son tiempos de coordinación entre los tres niveles de gobierno 
para construir respuestas en favor de las familias queretanas”. Y es que, subrayó, contrario a esta actitud de 
suma, los actores locales de Morena muestran una visión limitada con la que solo buscan “llevar agua a su 
molino”, politizando temas que, según se constató el martes, no tienen eco alguno en los principales 
funcionarios del gobierno federal (seguramente a propósito de que tanto el presidente López Obrador como 
el titular de la SEGOB, Adán Augusto López, se dijeron respetuosos de la autonomía del gobierno estatal y del 
Congreso local en relación con la ley de aguas). BEATRIZ GUTIERREZ MÜLLER VISITARÁ QUERETARO EN 
2023: CAR HERRERA. La presidenta del Patronato del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la 
Familia (SEDIF), Car Herrera de Kuri, anticipó que Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del presidente, visitará el 
estado el próximo año; lo anterior, luego de la reunión de cortesía que ambas sostuvieron en Palacio 
Nacional. “Ella está muy enfocada en lo que es la lectura para adolescentes, bueno, niños y adolescentes de 
12 a 18 años; entonces, queremos armar un proyecto muy interesante para sensibilizar a todos los jóvenes 
para que tengan a la mano un libro, que el libro sea su mejor amigo. (…) Sobre todo para crear esa conciencia 
de que la lectura en los jóvenes puede evitar muchos vicios”, refirió Herrera de Kuri. (CQRO 2)  
 
FUENTE DE EL MARQUES / OTRO DETRACTOR DE PERIODISTAS 
Por Juan Antonio del Agua 
Ya no solo se denota a los comunicadores en las Mañaneras. Ahora se divulgan supuestas llamadas del 
presidente nacional del PRI, ALITO MORENO, diciendo que a los periodistas no hay que matarlos con balas, 
sino de hambre. Bien dice  LÓPEZ-DÓRIGA: el poder los hace iguales. O peores. A estos politicastros habría 
que mandarlos a donde dice AMLO. Agua envenenada tirala a la fregada. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / ¿NUEVO UNIFORME ESTATAL? 
Les llovió carrilla al secretario de Desarrollo del Gobierno de Querétaro, Agustín Dorantes Lámbarri y al 
oficial mayor Mario Ramírez Retolaza por vestirse igual. Recordó Agus que Mario fue su jefe hace 15 años en 
la empresa Gabinete Corporativo, pero ni eso le valió. La moda es la moda. Se ven fifís. ¿A poco no? (PA 1)  
 
PLAZA DE ARMAS / GOLOSINAS CON DROGA EN EL AIQ 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Galletas, gomitas y dulces de tamarindo adicionado. No otorgará Mauricio Kuri ninguna concesión de agua. 
Invita Car Herrera a Beatriz Gutiérrez Müller para venir. Quiere Morena Querétaro no publicar la ley 
publicada. Innovadores. Querétaro siempre ha tenido fama por sus dulces, especialmente los de La 
Mariposa, Moisidelis y Escudo, pero ahora sí se volaron la barda los productores alternativos, a juzgar por 
las golosinas con droga descubiertas este miércoles en nuestro Aeropuerto Intercontinental. ¿Que qué? De 
acuerdo con el reporte en poder de este armero, elementos de la Guardia Nacional destacados en el AIQ 
“localizaron 15 sobres con galletas, cuatro frascos con gomitas comestibles y cuatro dulces de tamarindo, 
todos elaborados con extracto cannabis”. Además, ubicaron dos cartuchos para vapeador, con extracto de 
aparente marihuana, dos bolsas de probable misma yerba; y una sustancia granulada con las características 
similares a la metanfetamina. Los paquetes con el aparente narcótico, fueron asegurados y puestos a 
disposición de la Fiscalía General de la República en cada entidad, para continuar con las investigaciones 
correspondientes. Además de la mota disuelta en galletas y dulces encontrada en Querétaro, la Guardia 
Nacional detectó en el Aeropuerto de Toluca aparente Crystal y cocaína ocultos en una bocina, esto al llevar a 
cabo actividades de seguridad en el área de envíos de una empresa de mensajería y paquetería, con el apoyo 
de binomios caninos. En la revisión de diversos paquetes, dice la GN, el ejemplar canino se interesó por 
distintas cajas de cartón, frente a las que manifestó una indicación positiva. Al realizar una inspección 
minuciosa, ubicaron una bocina portátil, que en su interior contenía cuatro paquetes con aparente crystal y 
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cocaína. Entre otros, localizaron 13 bolsas con probable marihuana y productos derivados del enervante, 
entre CBD, THC y hachís; además de dos armas cortas. Volviendo a los dulces queretanos -galletas, gomitas y 
dulces de tamarindo elaborados con cannabis- tal parece que la verde empieza a expandirse, no solamente 
para usos médicos. Lo vemos hasta en los partidos de fútbol de liguilla, en donde los conductores (algunos 
bajo el aparente influjo de un estimulante) anuncian a coro ¡Mariguanol! Y por cierto, en algunas de las vías 
ya no tan rápidas de Querétaro, como la lateral del BBQ o en Constituyentes, se venden pomadas curativas, 
presuntamente elaboradas con marihuana y/o peyote. Querétaro ya cambió. -OÍDO EN EL 1810- Huele mal. 
Un verdadero misterio es ese de las cuatro toneladas de perros y gatos muertos que eran transportados 
desde Querétaro a Estados Unidos por una empresa establecida en El Marqués de la que nadie sabe naaada. 
Para Mausán. -¡PREEEPAREN!- Señoras. Muy satisfecha regresó de la Ciudad de México Car Herrera de 
Kuri, presidenta del sistema estatal DIF, luego de su reunión con Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. “La reunión fue para conocernos, para platicarle todo lo que 
estamos haciendo acá en Querétaro y finalmente se le hizo una invitación y esperemos que muy pronto 
venga con algún proyecto muy interesante para todos los queretanos”, expresó. Por cierto, Car le entregó a 
Beatriz, reconocida amante de la historia nacional, un ejemplar del libro conmemorativo del Bicentenario de 
la Consumación de la Independencia de México, realizado por Dulce María Ardón, Neftalí Sáenz y Laura 
Jiménez. Enhorabuena. -¡AAAPUNTEN!- ¡Aguas! Para la tarde de este viernes se está anunciando una 
marcha comunitaria apartidista en defensa del agua, que partirá de la Plaza del Estudiante con las consignas 
de: No a la ley de concesiones de Querétaro y El agua no se vende. Por cierto, el gobernador Mauricio Kuri se 
comprometió ayer a no otorgar ninguna concesión. Dijo que la ley busca regular las que ya se han otorgado 
por parte de los municipios y que la única entregada fue en la administración anterior. ¡Ups! -¡FUEGO!- 
Otros datos. En conferencia conjunta con el PT, el delegado en (dis) funciones de presidente estatal Morena, 
llamó a no publicar la ley estatal de agua, aprobada recientemente por la 60 Legislatura. Que alguien les 
avise que se publicó el día 21 o de plano, como en la película, le pida al tiempo que vuelva. ¡Porca miseria! 
(PA 2) 
 
AL TIEMPO / EL TORMENTÓN 
“… pueden hacer muy poco bien aunque se lo propongan y mucho mal aunque no se lo propongan”; esta 
frase de Octavio Paz sobre las limitaciones de hombres y mujeres envestidos con poder, hoy en Querétaro es 
una realidad que exhibe de cuerpo entero a muchos de quienes lo alcanzaron por la vía electoral, dedazo, 
capricho o compromiso. Ya se sabe que el poder es para poder hacer y a quienes se elige por mayoría para 
ejercerlo, es porque se comprometen a no abusar de él, a ceñirse al cumplimiento de las leyes existentes y 
mejorarlas siempre en beneficio de todos y para lograrlo se requiere ser buen político, porque esa habilidad 
les permitirá dialogar, consensuar, llegar a acuerdos, hacer de la mediación su mejor herramienta, porque 
con destreza y buena fe resolverá con justicia y sus decisiones serán respetadas. A pesar de que la visión del 
ciudadano común siempre será limitada, la ofensa que se le está infringiendo al no ser escuchado, al ser 
menospreciada su opinión, al voltearle la cara ante una petición, un reclamo, una solicitud, al cerrarle las 
puertas de la participación y el debate, al acelerar las decisiones nocivas a la ciudadanía, suponiendo que al 
fin  y al cabo “a palo dado ni Dios lo quita”, está rebasando la muy frágil línea del mínimo de confianza que 
un gobernante, cualquiera, grande o chiquillo, de medio pelo o de peluche, de curul o escritorio, necesita 
para gobernar. Se pasó por alto el reclamo de la gente ante el elevado costo del innecesario cambio de placas, 
se ha ignorado a los de las zonas serranas y semidesérticas el clamor por agua potable, igual que a lo de los 
fraccionamientos a quienes se les ha despojado de áreas deportivas, verdes, y hasta espacios educativos para 
dárselos a constructores de casas; se ha menospreciado la opinión y el daño ocasionado a vecinos y 
comerciantes afectados por obras innecesarias, mal hechas, mal programadas, colgadas en tiempo y costos o 
por el cambio arbitrario del sentido de las calles; se han minimizado las señales de inseguridad en diversos 
aspectos, pero ninguno de estos agravios infringidos a la ciudadanía había unido en contra a la opinión 
pública de todo el estado como el derivado de la aprobación y publicación precipitada y por lo mismo 
cuestionada ley, que permitirá concesionar el agua potable y consecuentemente  lucrar con un elemento tan 
vital como el aire, que nomás porque no se deja agarrar si no también lo etiquetaban. Es penoso ver el nivel 
tan primario de los diputados que  “defendieron” la decisión  de dejar el agua al mejor postor, quizá la más 
importante del trienio que les toca ser reyezuelos (afortunadamente), igual o de peor nivel de quienes la 
“propusieron” haciendo malabares para escabullírsele a quienes quisieron hacerles ver su error. Cualquiera 
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con dos dedos de frente sabe que al dejar el agua al alcance de “empresarios” se las quitarán a unos para 
abastecer a mares a otros, quizá la pinten de azul o pongan olor a rosas para encarecerla, ya los conocemos, 
la desviarán, la esconderán, la condicionarán a que se les compren otros productos como casas, por ejemplo. 
Quienes echaron a andar este pequeño monstruo sabrán que “quien siembra vientos, cosecha tempestades”, 
el agua es vida, es vital, tenerla al alcance es cuestión de vida o muerte, los pleitos por ella pueden alcanzar 
dimensiones insospechadas. Cuentan que a mediados del siglo pasado, uno que aspiraba a ser Presidente de 
la República llegó ante el Presidente con un portafolio del que salieron cientos de telegramas de apoyo a su 
candidatura “estás seguro de que todos estos son tus amigos y cuentas con ellos”, preguntó el Presidente al 
aspirante señalándole los sobres, ¡claro que sí¡ respondió entusiasmado. “Entonces guárdalos muy bien, 
porque los vas a necesitar” contestó socarrón el Presidente a sabiendas de que los necesitaría cuando 
fracasara en su intento. Ojalá que quienes metieron las manos al fuego para aprobar el concesionar el agua, 
guarden muy bien las manifestaciones de respaldo que hoy tienen para cuando se les vengan, ahí sí, en 
cascada, los problemas. Al tiempo. (PA 7) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
RECONOCIMIENTO: Vaya que es merecido el reconocimiento recibido ayer en el último día del Tianguis 
Turístico de Acapulco, por la secretaria Mariela Morán, con la Ruta Incluyente, para que quienes viven con 
alguna discapacidad puedan conocer los atractivos turísticos del Centro Histórico. (N 1)  
 
LA REGULACIÓN DEL AGUA 
La reciente aprobación de la denominada Ley de Aguas, que busca la regulación del servicio y suministro del 
líquido vital en la entidad, ha generado mucha polémica, hasta el grado de que el asunto llegó a la 
conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador. Desde que se comenzó a esbozar sobre 
los alcances de esta normativa, ambientalistas y organizaciones civiles pidieron un diálogo abierto para 
discutir a fondo los alcances de la propuesta. Sin embargo, en la Legislatura pareciera que tuvo poco eco en 
las peticiones ciudadanas y se aprobó. Ahora se viene una serie de dimes y diretes sobre si la ley promoverá 
la privatización del agua. No obstante, en los hechos veremos cómo se usa la reglamentación y que en 
verdad, como señalaron ayer las autoridades, se continúe garantizando el servicio y el derecho al agua que 
está plasmado en la Constitución. Por lo pronto, se espera que mañana, en la Plaza del Estudiante, 
ciudadanos acudan a la llamada marcha comunitaria apartidista en defensa del agua. Veremos cómo se 
desarrolla este movimiento. Ayer, el titular de la SEDESU anunció el Encuentro Industrial y Comercial 
Querétaro 2022, en el que se espera la participación de diversos sectores, todo en aras de generar citas de 
negocios que propicien la reactivación económica de la entidad. (AM) 
 
AUN SIN APOYOS, CRECEN, SE MEJORAN Y SON MÁS VISITADOS, LOS 132 PUEBLOS MÁGICOS DEL PAÍS  
Por Andrés González 
Le economía post pandemia en los Pueblos Mágicos ya se reactivó, muy a pesar de la falta de apoyos del 
gobierno federal y de algunos de los gobiernos estatales, “porque si bien, aportamos el 1.8 por ciento del PIB, 
esperamos que se duplique de aquí al fin de año”. Así lo estimó el Dr. Carlos Jesús Gómez Flores, presidente 
de la Asociación Nacional de Pueblos Mágicos, pero lamentó la falta de apoyo oficial por parte del gobierno 
federal, “que nos retiró el mínimo que recibíamos y que ascendía a los 500 millones de pesos”. Aún así, 
puntualizó, “nuestros Pueblos Mágicos siguen creciendo en mejoras de quiénes ahí viven, en la calidad de su 
hospedaje, en el número de habitaciones. Y por supuesto que sí necesitamos esos apoyos para que se evite el 
turismo depredador; necesitamos cuidar nuestros hábitat y procurar un turismo de cercanía, no 
depredador”. Cerca y al pie de la Peña de Bernal, nos acompañaba en esta entrevista la Lic. Ivonne Cabrera, 
vicepresidenta de la zona centro y occidente de Pueblos Mágicos y vecina de Bernal, Qro. “Pese a la ausencia 
de apoyos financieros del gobierno federal, estamos haciendo con mucho pundonor, un trabajo serio, para 
construir capacidades y para educar ambientalmente a nuestros pueblos”. Se trata de conservar 
integralmente este patrimonio. Y ya subieron la solicitud a la Cámara de Diputados para que se respete y 
apoye el punto de acuerdo para que estos Pueblo Mágicos cuenten con un techo financiero aunque se 
mínimo. Como otra ganancia a nivel nacional de esa Asociación, es que ya se consiguió el “Día Nacional de los 
Pueblos Mágicos” y que será el 5 de octubre de cada año. Por esfuerzo propio, por el cariño que los 
habitantes tienen a sus pueblos, se espera que el número de visitantes siga creciendo post pandemia. “En 
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nuestro país, tanto por el turismo nacional como internacional, lo más visitado que tenemos son los Pueblos 
Mágicos. Lo que está detrás de todo esto, es el turismo de cercanía, el tener estos espacios abiertos que 
permiten la convivencia sana. Eso esperamos en la post pandemia”. Y confío en que el turismo, tanto 
nacional como extranjero, se incremente en un 50 por ciento más de aquí al fin de año. “Queremos tener un 
turismo respetuoso del medio ambiente y que deje el sitio tan limpio como lo encontró y que, desde luego, 
pernocte el mayor número de noches”. A pesar del abandono del gobierno federal, “la situación de apoyo y 
respaldo de los gobiernos estatales cambia para bien. Inclusive en muchos estados, la dependencia de 
turismo se llama Secretaria de Turismo y Pueblos Mágicos. Así se tiene en Nuevo León, en Coahuila, en 
Aguascalientes, en Guanajuato o Tlaxcala, gobiernos que están haciendo un trabajo muy minucioso para 
apoyar sus Pueblos Mágicos”. En Bernal, en la noche de gala llamada “Moda con Raíces” no asistió –ni 
siquiera– la presidenta municipal de Ezequiel Montes, Lupita Pérez. En otros estados, la promoción por tener 
nuevos Pueblos Mágicos, sigue vigente. “Y las entidades, casi todas, aspiran a tener uno o dos más; eso se 
determina desde la Secretaria de Turismo del Gobierno Federal. Ellos convocan y la propuesta sale de esta 
Asociación Nacional”. En Querétaro, además de Bernal, son Pueblos Mágicos Tequisquiapan, San Joaquín, 
Jalpan de Serra, Cadereyta de Montes y Amealco. Y esta temporada de verano, se presta para que, de estos, 
conozcamos primero los Pueblos Mágicos de casa, los seis que tenemos en Querétaro. Vaya con su familia. No 
se arrepentirá. (CI) 
 
AMLO DESCONGELA PLAZAS DEL SECTOR SALUD  
Por Héctor Parra  
La “austeridad republicana” golpeó fuerte al sector salud. En el primer año de gobierno de la 4T despidió a 7 
mil médicos; también le recortaron 784 millones de pesos. Hechos denunciados por el líder sindical Marco 
Antonio García Ayala. Ante el problema generado por el gobierno de Andrés López Obrador, reconocería que 
en México había un déficit de 80 mil médicos en el sector salud. Ofreció resolver el problema, el cual pasó al 
olvido. A 4 años de recortes presupuestales al sector salud, despido de personal y no compra de 
medicamentos, seguramente AMLO hizo un buen ahorro en perjuicio de la salud de los mexicanos. Decía, 
problema al que se le acumuló la falta de medicamentos e insumos hospitalarios y continúa el desabasto so 
pretexto de “ahorrar” por aquello de la corrupción. Después de golpear al sector salud, el presidente anunció 
hace unos días la contratación de médicos cubanos para que realicen el trabajo que no quieren hacer los 
médicos mexicanos, según López Obrador. Todos los sectores criticaron la irracional e inexplicable medida 
adoptada por el presidente. Dada la naturaleza irritable del presidente, se dedicó a vilipendiar y denostar a 
todo aquel que le criticó y a los que no también, acusando incluso a los estudiantes de la Facultad de 
Medicina de la UNAM, por no haber ayudado durante la pandemia. Esta vez no hubo voces que defendieran 
en desatino de López Obrador. AMLO logró orquestar a todos en su contra. Frente a la lluvia de críticas por 
las torpezas que comete el titular del Poder Ejecutivo, pretendió sorprender a los desinformados, con el 
anuncio de crear 13 mil 765 plazas para médicos de diferentes especialidades y, si no se ocupan las plazas 
contratará a los médicos cubanos. Más trampas de AMLO. Vayamos a los orígenes del problema creado por el 
mismo López Obrador, todo por aplicar en uno de los sectores más sensibles de la población su programa de 
“austeridad republicana”, que solo ha traído más corrupción. La promesa de crear el ilusorio sistema de 
salud de clase mundial, quedó en una de tantas promesas incumplidas, empeoró el problema del sector salud 
al eliminar el Seguro Popular, para crear otro que literalmente ha desaparecido al dar forma a uno nuevo 
denominado IMSS-Bienestar, del Insabi ya nadie lo refiere. El IMSS no tiene capacidad para atender más de 
10 millones de pacientes. Ahora bien, desde el primer año de gobierno quitó casi 500 millones de pesos del 
presupuesto al sector salud para asfixiarlo. A la par, ordenó el despido de 7 mil médicos, en ese mismo año. 
Hecho que denunció el líder sindical de la Secretaría de Salud. Posteriormente, ordena a todo el sector de la 
salud, que nadie compre medicinas ¡las adquisiciones se concentrarían en la Secretaría de Hacienda! 
Entonces con la señora Buenrostro ¡Fracaso estruendoso! Para abaratar las compras y terminar con la 
corrupción en la compra de medicamentos e insumos hospitalarios, AMLO se inventó un cargo público para 
las compras consolidadas y estaría al frente David León Romero, aquel que entregaba sobres con dinero a los 
hermanos del presidente de la República. No se volvió a saber nada del incómodo empleado. Por supuesto, 
los problemas del desabasto no fueron resueltos, por el contrario, lo agravaron, deterioraron el sistema de 
compras. Así que, la salud de los mexicanos se estropeó a grado tal que México ocupó el 4º lugar de fallecidos 
por la pandemia del Covid-19. Menores de edad sin sus medicamentos oncológicos han perdido la vida. El 
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IMSS, ISSSTE e Insabi, sin medicamentos ni médicos. AMLO no pude seguir engañando. A inicios del año 
pasado aseguró haber ahorrado 11 mil 880 millones de pesos en la compra de medicamentos e insumos 
hospitalarios ¿A dónde fue a parar ese dinero? En el supuesto de ser cierto, sin concederle la razón, cómo no 
iba ahorrar, si despidió a miles de médicos, no realizó compras de medicamentos y recortó el presupuesto 
desde el primer año de su gobierno. El cinismo de sus propias palabras. De ahí que la creación de 13 mil 765 
plazas para médicos sea una de tantas falacias a las que nos tiene acostumbrados. No le alcanzará el tiempo 
para reconstruir lo que ha destruido del sistema de salud que recibió en diciembre de 2018. Otra 
contradicción de AMLO. Más médicos y sin medicinas gratuitas en los hospitales; vamos, no se encuentran 
los medicamentos ni comprados en farmacias particulares. AMLO suspendió las compras con la vana ilusión 
de adquisiciones consolidadas, para destruir los lazos de corrupción que existían. Al final ha sido un rotundo 
fracaso el gobierno de la 4T, mientras la corrupción sí ha crecido. (CI) 
 
BLOCKCHAIN, UN GRITO DE INDEPENDENCIA 
Por Rodrigo Ruiz Ballesteros 
Durante los últimos años hemos escuchado con mayor frecuencia sobre un término que para muchos puede 
causar confusión o miedo, pero que para algunos otros representa justicia y libertad en el futuro, me refiero 
a la tecnología llamada blockchain. Después de más de dos décadas de la entrada de la súper carretera de 
información llamada internet, hoy existen millones de computadoras interconectadas, lo cual revela la 
viabilidad de la existencia de blockchain. Intentemos conceptualizarlo: pensemos que en lugar de que 
existiera un notario que diera fe a las transacciones comerciales de cien mil habitantes, en blockchain dichos 
cien mil habitantes se volverían notarios, quienes avalarían y podrían dar fe a cualquier transacción 
comercial que ocurriera entre ellos. Ahora bien, ¿por qué las nuevas generaciones ligan dicho escenario a 
valores como la verdad y la justicia? Quizá se deba a que durante los últimos cien años el mundo ha girado 
alrededor de un sistema financiero y gubernamental centralizado, donde todas las obligaciones de dar, hacer 
o no hacer, tienen que estar verificadas por un tercero -los bancos o alguna autoridad gubernamental, por 
ejemplo-. Con blockchain los intermediarios no son necesarios; es decir, no hay cobros adicionales por un 
tercero para hacerte de una propiedad o para vender alguna. Gracias a blockchain, los cryptoactivos o los 
activos digitales -como bitcoin- tienen un valor en el ciberespacio y cada vez más empresas y compañías 
empiezan a recibir la cryptodivisa como activo de cambio para transacciones comerciales. Viéndolo en 
perspectiva, bitcoin más allá de ser una moneda relacionada con el ciberespacio, representa una revolución 
que crece a pasos agigantados; es usada por grandes sectores de la economía en todo el mundo. Blockchain, 
también conocida como “cadena de bloques” -un tipo de registro digital de cuentas que reconoce las 
transacciones y la información de forma verificable y permanente-, representa certeza. Su tecnología deriva 
en movimientos únicos, inalterables y 100%  rastreables; al ser descentralizada, es casi imposible falsificar. 
El blockchain ya está revolucionando el sistema financiero del mundo, lo está haciendo más democrático y 
más independiente gracias a la participación directa de los usuarios, quienes validan las transferencias; el 
sistema logra así uno de los objetivos principales de esta tecnología: la descentralización, eliminando la 
participación de los bancos e instituciones gubernamentales en todos los niveles. Entender este nuevo 
paradigma donde todo es público, de código abierto, sin dueños y sin nadie que lo controle, nos permitirá 
participar en él y adelantarnos a las infinitas posibilidades que se abren con este nuevo modelo que conlleva 
un nuevo sistema de pensamiento. Durante la pasada conferencia anual del Foro Económico Mundial, los 
analistas incluyeron a los “especialistas en blockchain” en una lista de las 50  profesiones que aumentarán de 
importancia en los próximos cuatro años –con un crecimiento exponencial de puestos de trabajo en el 
sector-. Pero la revolución no solo sucede en el mundo financiero, se extiende al arte y las industrias 
creativas con la promesa de eliminar intermediarios, garantizar la propiedad intelectual y 
optimizar procesos. Los futuristas apuestan a que los NFT´s –tokens no fungibles- serán la siguiente etapa de 
una revolución del blockchain que podría transformar radicalmente el capitalismo, con implicaciones que 
impactan desde los préstamos para viviendas, hasta los seguros de salud. La revolución es evidente y el 
ecosistema crece  exponencialmente. Bitcoin es un grito de independencia y el Blockchain es el puente para 
eliminar los roles intermediarios. La pregunta entonces es: ¿estás listo para cambiar tu sistema de 
pensamiento? (EUQ)  
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NO BASTA UN PÉSAME 
Por Héctor Parra Rodríguez 
Por la masacre de 21 personas y 19 heridos en el Estado de Texas, AMLO envía condolencias a los familiares 
y al gobierno de Biden y condena los hechos. En el mismo día de los sucesos, en México asesinaron a 118 
personas, no hubo condolencias por parte del presidente López. Durante la administración de la 4T, han 
asesinado a más de 121 mil personas, a pesar de estar prohibido constitucionalmente el uso de armas de 
fuego en México. México no figura entre los 9 países en los que los particulares pueden comprar armas de 
fuego; por cada 100 habitantes se realizó la encuesta a nivel mundial, encabezando la lista los EUA, seguido 
por Yemen, Suiza, Finlandia, Chipre, Arabia Saudita, Uruguay y Suecia. México no está en la lista, pero ocupa 
los primeros lugares entre los países con mayor letalidad; ocupa el tercer lugar en asesinatos de periodistas, 
después de Irak y Siria. 13 mil mujeres han sido asesinadas durante este gobierno. Para las familias de las y 
los asesinados no existe pésame alguno. Por el contrario, el presidente López advierte a las fuerzas armadas 
que los delincuentes también deben ser protegidos por el hecho de ser personas. El gobierno de la 4T ha 
pretendido culpar a las armerías norteamericanas de la violencia que existe en México, pretextando que la 
mayoría de las armas que utilizan los delincuentes en nuestro territorio son de procedencia norteamericana. 
Se estima que 310 millones de armas de fuego son propiedad de estadounidenses, por derecho 
constitucional; en nuestro país está prohibida la venta de armas; sin embargo, no tienen la misma violencia 
que en México. No nos dejemos engañar. El problema de la violencia no está en la posesión y venta de armas 
a particulares. La razón del exceso de muertes en México por armas de fuego, se debe a la impunidad con la 
que pueden actuar los delincuentes sin consecuencia alguna. No es culpa de los estadounidenses los 
asesinatos de más de 121 mil personas en nuestro país. No existe lógica entre poseer armas y la comisión de 
homicidios. La permisibilidad de la Secretaría de la Defensa Nacional es una de las causas de la inseguridad, 
es competencia de la federación el uso de las armas de fuego. La incompetencia de las autoridades por no 
brindar seguridad pública a la ciudadanía es otro de los factores importantes, al que se suma la ineptitud de 
muchas de fiscalías para dar con los delincuentes. No bastan los pésames para terminar con la delincuencia 
ni acusaciones infundadas para deslindarse de responsabilidad. (EUQ) 
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